



Distribución de las dos razas de ovejas que se crían en la provincia de Ciudad Real.

- ++++ Límites de la provincia.
- Idem de partido.
- //// Zona de la provincia ocupada por la oveja manchega.
- ==== Idem idem idem por la raza merina.
- |||| Idem donde existen ambas con predominio de la manchega.
- |||| Idem con predominio de la manchega.

## LOS PUEBLOS Y LOS HOMBRES

Habitada en tiempos antiguos la comarca que hemos estudiado por los ortanos, fué ocupada sucesivamente por los diversos pueblos, que, con su permanencia secular o invasiones más o menos permanentes, contribuyeron a forjar nuestra Historia. Los romanos la cruzaron con algunas de sus más importantes «calzadas» y muchas villas manchegas, apoyándose en hallazgos arqueológicos, remontan su origen a aquella época. Durante la dominación árabe y la Reconquista, estas comarcas respondieron a su carácter geográfico y fueron zona de paso entre Toledo y Andalucía, «tierra de nadie» y

escenario de **razzias** y algaras. Las Ordenes religioso-militares —una extranjera, la de San Juan, y dos castellanas: Calatrava y Santiago— señorearon sus tierras y los «apellidos» de villas y lugares demuestran su expansión y señalan aproximadamente los límites de sus respectivos dominios.

Pero dejando aparte el aspecto histórico (que tenemos hecho para la provincia de Ciudad Real, en trabajo premiado el año 1951 por el Departamento de Seminarios de F.E.T. y de las J.O.N.S., pero aún inédito) por no encajar exactamente en el tema que nos hemos propuesto, vayamos con la brevedad y concisión que se nos imponen